
 

 

VERBALE DEL COLLEGIO DEI DOCENTI DEL CORSO DI DOTTORATO DI RICERCA 
IN “DIRITTO DEI MERCATI EUROPEI E GLOBALI. CRISI, DIRITTI, REGOLAZIONE” 
 
Il giorno 22 marzo 2023, alle ore 17.30 si è riunito il Collegio dei Docenti del corso di Dottorato di 
Ricerca in “Diritto dei mercati europei e globali”, in modalità a distanza tramite piattaforma Zoom, per 
discutere il seguente  
 
Ordine del giorno: 
  

1.     approvazione verbale seduta precedente; 
2.     comunicazioni della Coordinatrice;  
3.   approvazione delle relazioni - allegate - di Raffaele Croce e Francesco Maria Damosso 
(vincitori XXXVI ciclo borse aggiuntive Regione Lazio), relative alle attività svolte durante il 
secondo anno di dottorato, e loro ammissione al terzo anno; 
4.     deliberazione passaggio di anno dottorando XXXVI ciclo Luca Fruscione;  
5.     offerta formativa anno 2023. 
6.     varie ed eventuali. 
 
 
 

Partecipano alla seduta: 

Membri del Collegio Partecipa Non partecipa 

1. Silvia Allegrezza  a.g. 

2. Stefano Battini X  

3. Maurizio Benincasa  a.g. 

4. Alessandro Bufalini X  

5. Jean Pierre Cassarino             X 

6. Daniela Comandè                X 

7. Nicola Corbo              X 

8. Alessandro Corda             X 

9. Stefano D’Andrea             X 

10. Daniela Di Ottavio  X  

11. Giovanni Farese              X 

12. Jordi Nieva Fenoll             X 

13. Martina Galli X  

14. Andrea Genovese          X  

15. Gina Gioia  X  

16. Ermanno La Marca X  

17. Fabio Pacini             X 



 

 

18. Luigi Principato          X  

19. Rosa Anna Ruggiero X  

20. Mario Savino X  

21. Carlo Sotis  X  

22. Alberto Spinosa  X  

23. Daniela Vitiello X  

24. Andrea Della Casa X  

25. Francesco Luigi Gatta X  

26.Marinella D’Innocenzo         X  

27.Maria Tammaro X  

 

 
 
La Coordinatrice, constatata la presenza del numero legale, dichiara valida la seduta. Svolge le funzioni di 
segretario verbalizzante il prof. Alessandro Bufalini.  
 
 

1. Approvazione verbale della seduta precedente. 
 

Il Collegio, presa visione del verbale del 19 dicembre 2022, approva. 
 

 
2. Comunicazioni della Coordinatrice. 

 
La Coordinatrice comunica che si è tenuta una riunione tra coordinatori e Rettore, in cui si è discusso 
dei DM 117 e 118 del 2023, che prevedono borse dottorali a valere sui Fondi PNNR. Potrebbe 
trattarsi delle uniche borse da bandire nel nostro Ateneo per il 39° ciclo, se il Rettore confermasse di 
voler rinviare al ciclo successivo le borse da FFO. 
La Coordinatrice illustra i contenuti dei due decreti, come da documento allegato al presente verbale, 
redatto dall’Ufficio dottorati. 
Il Rettore ha previsto un’attribuzione di n. 3 borse PA/PNNR (DM 118 del 2023), sul presupposto 
che il nostro dottorato riesca a trovare ulteriori 3 borse (anche industriali o con PA).  
Non vi sono allo stato limiti per le borse previste dal DM 117 del 2023: se si dovessero superare le 
62 manifestazioni di interesse, limite previsto per il nostro Ateneo, a decidere sarà la Commissione 
ricerca. 
La Coordinatrice chiede ai componenti del Collegio che si erano impegnati nella scorsa seduta ad 
individuare imprese e p.a. interessate a dottorati industriali, quali siano gli esiti delle ricerche. 
Il prof. Battini comunica di non essere ancora riuscito a sondare eventuali possibilità. 
La prof.ssa Gioia fa sapere di aver avviato interlocuzioni sia con una p.a. che con un’impresa, ma di 
non avere contezza dei tempi di maturazione di un’eventuale accordo. 
Il prof. Savino chiede se il Comune di Viterbo, tramite la dott.ssa Dimitrio, abbia dato qualche 
disponibilità. La Coordinatrice comunica di aver ripetutamente contattato, senza esito, la dott.ssa 
Dimitrio. Il Prof. Savino si impegna a verificare personalmente la percorribilità di questa strada. 



 

 

Il prof. Genovese comunica di poter sodare l’interesse della Provincia a far svolgere un dottorato 
industriale ad un suo dipendente. 
Anche il prof. La Marca si impegna a verificare l’interesse di imprese/p.a., sia nella prospettiva del 
dottorato ex DM 117 sia del dottorato industriale. 
La prof.ssa Vitiello ricorda che per lo scorso ciclo era stato redatto un interessante progetto di ricerca 
in materia ambientale, che avrebbe dovuto costituire oggetto di una borsa cofinanziata da Talete, che 
si era tirata indietro all’ultimo momento. Si impegna a condividerlo nuovamente col Collegio per 
verificare eventuali altre disponibilità di imprese diverse.  
La Coordinatrice, dato atto dei tempi stringenti, invita i Prof.ri Battini, Genovese, Gioia, La Marca e 
Savino a comunicare a stretto giro le disponibilità raccolte, rappresentando che per il momento 
sarebbero sufficienti le lettere di impegno. Anticipa che convocherà anche a questi fini un nuovo 
Collegio a breve, pure per comunicare gli esiti delle interlocuzioni che ha in corso con Invitalia. 
La Coordinatrice comunica altresì che il Presidio Qualità ha fatto sapere che il modello AVA3 
riguarda ora anche i dottorati. Preannuncia che a breve dovrà essere nominato il gruppo di lavoro e 
ringrazia il prof. Pacini, che ha accettato di farne parte e di essere delegato allo svolgimento di questa 
attività. Anticipano la disponibilità a comporre il gruppo di lavoro per il modello AVA anche i prof.ri 
Sotis, La Marca e Gioia. 
 
 
3. Approvazione delle relazioni - allegate - di Raffaele Croce e Francesco Maria Damosso 

(vincitori XXXVI ciclo borse aggiuntive Regione Lazio), relative alle attività svolte 
durante il secondo anno di dottorato, e loro ammissione al terzo anno 

 
La Coordinatrice, all’esito della riunione di verifica del 3 marzo 2023 e della presa visione delle 

relazioni allegate alla convocazione della presente seduta, esprime apprezzamento in linea generale per il 
lavoro svolto dai due dottorandi, sia con riguardo alle ricerche in corso, sia con riferimento al loro 
coinvolgimento nelle iniziative dell’Ateneo.  
 
Il Collegio è invitato a deliberare sull’approvazione delle relazioni e sul passaggio al terzo anno dei 
seguenti dottorandi: 
 
Raffaele Croce 
Francesco Damosso 
 
Il Collegio approva seduta stante. 
 
 

4. Deliberazione passaggio di anno dottorando XXXVI ciclo Luca Fruscione. 
 

La Coordinatrice comunica che per il dottorando Luca Fruscione, il cui percorso dottorale era stato 
sospeso per quattro mesi, a seguito del superamento di un concorso presso la Corte dei conti, è necessario 
deliberare sul passaggio al terzo anno.  

Prende la parola il prof. La Marca, nella qualità di tutor del dottorando, che esprime apprezzamento 
per il lavoro svolto.  

 La Coordinatrice, vista anche la riunione di verifica del 3 marzo, invita il Collegio a deliberare sul 
punto. 

 
Il Collegio approva seduta stante.  
 
 
 

 



 

 

5. Offerta formativa anno 2023. 
 

La Coordinatrice, considerato che è aperta la procedura di accreditamento del dottorato per il XXIX 
ciclo e che è necessario, come per il XXXVIII ciclo, prevedere il caricamento dell’offerta formativa nel 
format, invita il Collegio a discutere del tema da dedicare al ciclo di seminari da organizzare per il 
prossimo anno accademico. 

Il Prof. La Marca propone di dedicare i seminari all’intelligenza artificiale. La Prof.ssa Gioia e il prof. 
Savino concordano.  

Il Prof. Sotis si interroga sull’opportunità di decidere il programma formativo prima di aver stabilito 
i temi oggetto delle borse ex DM 118 del 2023. 

I prof.ri Battini e Savino osservano come l’individuazione di un macro-tema faciliterebbe l’approccio 
interdisciplinare.  

La Prof.ssa Ruggiero chiede al prof. Sotis, che accetta, di coordinare il gruppo di lavoro che 
individuerà una rosa di macro-temi attorno a cui far gravitare il progetto formativo, da proporre nella 
prossima riunione del Collegio. La Coordinatrice chiede la disponibilità di altri colleghi e si propongono 
i prof.ri Battini, Galli, Gioia, La Marca, Spinosa. 

 I 
Il Collegio approva.  
 
 
9. Varie ed eventuali. 

 
Non essendoci altro da deliberare, la Coordinatrice toglie la seduta alle ore 18.50. 
 
La Coordinatrice 
(prof. Rosa Anna Ruggiero) 
 
 
 
Il segretario verbalizzante 
(prof. Alessandro Bufalini) 

 


